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Из тайги – 
в степь
– Евгений Иванович, как 

начался ваш путь в космо-
навтику?– В 1977 году я посмотрел советский фильм «Укроще-ние огня», снятый по биогра-фии Главного конструктора ОКБ-1 Сергея Павловича Ко-
ролёва. Увидел кино и захо-тел стать таким же, как про-образ Андрея Ильича Баш-кирцева – Королёв, которо-го играл Кирилл Лавров. По-этому после школы поступил в Пермское высшее военное командно-инженерное Крас-нознамённое училище РВСН, которое окончил с отличием в 1982 году. По идее, я должен был стать ракетчиком и за-ступить на боевое дежурство где-нибудь под Оренбургом или в Тейково. Но тогда в учи-лище объявили спецнабор и очень многих лейтенантов направили служить в Тюра-там – так называется желез-нодорожная станция рядом с космодромом Байконур. Нас приехало туда 22 человека, а сейчас там остался всего один мой однокурсник.

– Куда вас определили 
служить? – За три месяца до наше-го прибытия на космодро-ме сформировали войсковую часть №01678 под командо-ванием полковника Генна-
дия Петровича Пономарё-
ва. Своего дипломного руко-водителя я предупредил: ес-ли отправят на Байконур, то напишу ему письмо, что всё хорошо, только не хватает пермской «Примы» (сорт па-
пирос. – Прим. ред.) – это бу-дет означать, что я попал в программу «Энергия-Буран». В то время она являлась се-кретной. В 82-м году толь-ко начинали рыть котлованы под так называемый УКСС – унифицированный комплекс 

стенд-старт или площадку №250 для запуска новой ра-кеты, шёл монтаж технологи-ческого оборудования. Засту-пил на службу я в должности инженера отделения – взвод-ного по армейским поняти-ям. Четыре отделения состав-ляли команду, четыре коман-ды – группу или батальон по-простому. В части было 7 групп, я служил в группе за-правщиков.
– Чем занимались?– Системами заправки ра-кет-носителей. Первая коман-да заправляла ракету кисло-родом, вторая – водородом, четвёртая – керосином, а тре-тья обеспечивала азот низ-кого давления. Центральный блок «Энергии» заправлялся жидким кислородом и водоро-дом, а боковые блоки, которые представляли собой четыре ракеты среднего класса «Зе-нит-77», – кислородом и керо-сином. Через год после нача-ла службы я уже был началь-ником команды, ещё через год – заместителем начальника группы по испытаниям.

Энергия жизни
– Несмотря на уникаль-

ность ракеты, за время реа-
лизации программы «Энер-
гия-Буран» состоялось всего 
два её пуска – в 1987 и 1988 
годах. Причём первый не до-
стиг своей цели. Почему?– Ракета отработала как положено, к ней претензий не было. Проблема возник-ла с габаритно-весовым маке-том спутника «Полюс» – это чёрная чушка, которая по раз-мерам и массе повторяет кос-мический аппарат. Как гово-рили в кулуарах, никто не ве-рил, что ракета улетит с перво-го раза, поэтому не очень тща-тельно подошли к программ-ному обеспечению: в результа-те сбоя макет не смогли выве-сти на орбиту – он упал в рай-оне Новой Зеландии. Дело в том, что очень многое в ракет-но-космической технике зави-сит от того, кто этим вопросом занимается.

– Что вы имеете в виду?– Вы никогда не обращали внимания, что в США запуски 

космических ракет осущест-вляет Стратегическое авиаци-онное командование? У них все ракетчики ходят с эмбле-мами лётчиков. А у нас в Со-ветском Союзе все ракетчи-ки ходили с пушками, как ар-тиллеристы. И от этого, как ни странно, стало зависеть миро-воззрение в подходе к испыта-ниям и введению в эксплуата-цию новой техники. Артилле-ристы ведь как делают. Выпу-стили новый снаряд – они бе-рут партию, отстреливают – смотрят. То же самое происхо-дило и с ракетной техникой. Например, если берут партию из десяти двигателей, один из них прожигают, другой прове-ряют на герметичность, тре-тий подвергают гидроиспы-таниям. Итого – минус три двигателя. А американцы по-хорошему жадные. У них испы-таниями занимались авиато-ры: они же не гробят самолёт, чтобы узнать параметры дви-гателей, для этого они делают аэродинамический стенд.
– Из-за чего, на ваш 

взгляд, закрыли програм-
му «Энергия-Буран»? Ведь 
она была в целом успешной: 
15 ноября 1988 года совет-
ский «шаттл» впервые в ми-
ре совершил посадку на Зем-
лю полностью в автоматиче-
ском режиме, без участия че-
ловека.

– Когда мы только при-
ступали к программе, нам го-
ворили так: «У них есть, а у 
нас нет – вся надежда толь-
ко на вас». И вперёд. Моло-
дой советский офицер – это 
уникальное явление. Снача-
ла решаются сложные зада-
чи, потом невыполнимые, а 
нерешаемых нет в принципе (смеётся). Поэтому и результат был соответствующий – все за-пуски «Энергии» были успеш-ными. Мы разрабатывали до-кументы по эксплуатации и ин-струкции, составляли списки боевых расчётов. Все считали, что мы сейчас это сделаем на века и потом… И потом насту-пила фрустрация. Выяснилось, что программа якобы доро-га, не очень нужна и выпала на период распада СССР. И очень многие люди восприняли её за-крытие как личную трагедию, ведь всё было нацелено на вы-полнение одной задачи. Быва-ли периоды, когда мы спали че-рез двое-трое суток и то урыв-ками. Работы по «Энергии» ве-лись круглосуточно: доходило до того, что распадались семьи. 

Я сам знаю случай, когда офи-цера с компрессорной станции увезли с истощением – от пере-утомления и недосыпа у него развилась дистрофия.
Чёрные дни
– Но я так полагаю, что 

это было ещё не самое худ-
шее время для космодрома?– Вы правы. После закры-тия программы «Энергия-Бу-ран» в 1993 году меня пере-вели на программы «Зенит» и «Союз». За два года до этого Союз разваливается, финанси-рования нет, но все ракеты за-пускали по графику, хотя кор-мить солдат было нечем – при-ходилось сайгаков стрелять и ставить ловушки на зайцев. Для космодрома наступили чёрные дни. Очень много наро-да в начале 90-х правдами-не-правдами уволились и уехали из Байконура. В период свое-го расцвета количество лично-го состава там доходило до 150 тысяч человек, а сейчас – 9 100. 

– Но ведь это вполне 
предсказуемо: вы же оказа-
лись в другом государстве…– Да. Статус космодрома не был определён: он оказался на территории Казахстана, а экс-плуатировала его Россия. Сле-дом с города сняли режим. И первое, что случилось – в не-го хлынули бомжи со всей Кы-зылординской области. Каж-дый день то одному офицеру по голове стукнут из-за угла, то другому. Спохватились, снова закрыли, потом милиция дол-го вычищала всё это. На отъезд людей повлияло и отсутствие финансирования коммуналь-ных служб. Я жил на третьем этаже в четырёхэтажном доме. Замёрз канализационный сто-як – ходили в туалет всей се-мьёй на первый этаж. Но хуже всего то, что исчез единый хо-зяин на космодроме. Получи-лось, что мэр города, админи-страция – это одна власть, а кос-модром – другая. Раньше ТЭЦ была войсковой частью, в 90-е её перевели в муниципаль-ную собственность, и бывший командир части стал граждан-ским директором.

– Когда всё наладилось?– В 1999 году, когда нача-лось расформирование 5-го Государственного испыта-тельного космодрома Мини-стерства обороны РФ – так официально назывался Бай-конур. На его базе создали кос-

мический центр «Южный», ко-торый вошёл в состав Центра эксплуатации объектов на-земной космической инфра-структуры (ЦЭНКИ) Роскосмо-са. Укомплектовали КЦ «Юж-ный» за счёт офицеров, кото-рые уволились из Вооружён-ных сил, но не уехали из Бай-конура. Переманивали их зар-платой, когда денежное до-вольствие офицеров было жалким: я, как полковник, по-лучал в 2000 году шесть ты-сяч рублей. А в ЦЭНКИ зарпла-ты были гораздо выше. Люди увольнялись и уходили туда.
– Перевод космодрома в 

гражданскую структуру по-
зволил решить финансовые 
проблемы?– Отчасти. Космическая от-расль – это как пульс. Она всю жизнь существовала за счёт кооперации многих заводов, разбросанных по всей терри-тории СССР. С его распадом сло-жилась либерально-экономи-ческая система хозяйствова-ния, которая вредит развитию отрасли. Грубо говоря – так было до середины 2010-х, вы – завод в Екатеринбурге, сде-лали мне пусковую установ-ку для ракеты-носителя «Со-юз». После каждого пуска про-водится осмотр и составляется акт ремонтно-восстановитель-ных работ пусковой площадки – где-то подгорело, где-то лист железа задрало газовым по-током. Казалось бы, я как на-чальник космодрома должен позвонить вам и решить этот вопрос. Ничего подобного. Ре-монт – только через конкурс-ные процедуры. И в результате конкурс выигрывает шпинга-летная фабрика в Нижнем Та-гиле, которая пообещала сде-лать всё в три раза дешевле. Потом руководство Роскосмоса спохватилось и исправило эту ситуацию, но на это ушли годы.

Ностальгия 
по Гагарину
– Когда вы пришли на 

космодром, наверняка об-
щались с теми, кто запускал 
в космос Юрия Гагарина. Что 
про него рассказывали?– Все говорили, что он и Ко-ролёв были очень скромны-ми людьми. Домики, в кото-рых они жили, поражают сво-ей спартанской обстановкой. Стол, кровать, тумбочка, холо-дильник, радиоприёмник – и всё. В соседней комнате ван-ная с двумя кранами. Причём 

размер этого домика около 40 квадратных метров. Тогда бы-ло всё нацелено на полёт че-ловека в космос, а не на лич-ное благосостояние. При вой-сковой части, которая запуска-ла Гагарина, был клуб, где сол-даты встречались с космонав-тами перед их полётом. Посте-пенно в нём стали собирать разного рода раритеты и полу-чился музей, где хранятся ве-щи, которым нет цены, – под-линники пропусков на старто-вый комплекс Гагарина, Леоно-
ва, Комарова и других великих космонавтов. Там, кстати, есть икона Спаса Нерукотворного из нашего Верхотурского мо-настыря – не знаю, каким обра-зом она там очутилась, скорее всего по линии Патриарха.

– Вы же запускали Сергея 
Прокопьева в июне 2018 го-
да?– Да. Перед его отправкой на стартовую площадку я по-дошёл к нему и сказал, что мне приятно своего земляка от-правлять в космос. Этим он мне и запомнился: за 37 лет я про-вёл более 300 пусков и уже не помню всех, кого выводил на орбиту.  Тот год вообще был особенным. В октябре аварий-но сел после неудачного запу-ска корабль «Союз МС-10» с космонавтом Александром Ов-
чининым и астронавтом НАСА 
Ником Хейгом. Я тогда чуть не поседел, но спасательные служ-бы сработали моментально. Когда Овчинина вытащили из спускаемого аппарата, он пер-вым делом спросил: «Когда в следующий раз полетим?» На-сколько разная всё-таки психо-логия у русских и американцев. Даже когда что-то случается на Международной космической станции (МКС), наши идут ис-кать, из-за чего это произошло и ремонтировать, а те – в спу-скаемый аппарат.

– Что будет с Гагаринским 
стартом, откуда полетел в 
космос Гагарин? Ведь полто-
ра года назад с него переста-
ли запускать ракеты.

– Он сейчас на консер-
вации. В ближайшее время 
ЮНЕСКО признает его миро-
вым достоянием. Докумен-
ты на его включение в спи-
сок Всемирного наследия по-
давал Роскосмос совместно с 
Казахстаном. Ремонтировать его не надо, там всё в рабочем состоянии. При проектирова-нии Гагаринского старта в не-го закладывался определённый запас прочности, который был рассчитан на пять пусков. А про-извели более пятисот! Если пло-щадка №1 приобретёт такой высокий статус, это пойдёт на пользу российской космонавти-ке. Жаль только, что теперь Га-гаринский старт принадлежит на России, а Казахстану.
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В Екатеринбурге обсудили, как сделать медицину доступной каждому
Вопросы по здравоохранению – одни 
из самых часто задаваемых в письмах и 
звонках наших читателей. Почему откры-
ли ФАП, а специалиста найти не могут? 
Почему за качественной медпомощью 
надо ехать в другой город? Почему треть 
пенсии уходит на лекарства? Вчера в Ека-
теринбурге прошёл VI межрегиональный 
форум «Медицина, доступная каждому», 
на котором Партия пенсионеров вместе с 
именитыми врачами и представителями 
общественности обсудили эти вопросы. 

ПРОБЛЕМЫ ВСКРЫЛА ПАНДЕМИЯ
Участие в форуме приняли представители 

12 регионов страны. Дискуссия проходила в 
актовом зале Библиотеки имени В.Г. Белин-
ского, который был полон. Тема оказалась 
настолько волнующей, что организации от-
правили своих представителей делегациями 
(например, Всероссийское общество слепых). 
Многие присоединились к обсуждению в 
режиме «онлайн». 

Как рассказал заместитель председателя 
Партии пенсионеров Владимир Ворожцов, 
форум стал итогом почти пятилетней работы 
с медицинским сообществом. В 2016 году во 
время работы над предыдущей предвыборной 
программой руководство партии обратилось 
к своим активистам с просьбой назвать по 
одной фамилии врача, которого они считают 
действительно хорошим. Когда собрали спи-

сок из почти 200 фамилий, обратились к этим 
людям с единственным вопросом: «Что ме-
шает вам работать?» А затем к обсуждению 
этих проблем привлекли профессиональное 
сообщество. 

– Во время пандемии проблемы про-
явились особенно чётко. Во-первых, мы 
убедились, что медицина и здравоохра-
нение – один из важнейших элементов 
государственной безопасности, и министр 
здравоохранения РФ должен входить в со-
став Совета безопасности страны наряду с 
министром обороны, – говорит Владимир 
Ворожцов. – Во-вторых, доказала свою 
неэффективность фискальная система 
финансирования здравоохранения, при 
которой работа учреждений и конкретных 
врачей оценивается по количественным по-
казателям. Государству пришлось тратить 
миллиарды на восстановление лечебных 
учреждений (в частности – инфекцион-

ных больниц), которые в своё время были 
сокращены за ненадобностью. Нужен 
принципиально иной подход – программно-
целевое финансирование сферы. В-третьих, 
мы хотим добиться, чтобы пенсионеры и 
малообеспеченные семьи могли бесплатно 
получать лекарства, выписанные врачами 
в соответствии со стандартами оказания 
медицинской помощи: каждый месяц люди 
тратят на это внушительные суммы.

Секретарь Центрального совета по здра-
воохранению Партии пенсионеров, депутат 
Заксобрания Челябинской области Степан 
Фирстов заявил о необходимости обратить 

внимание на первичное звено здравоохра-
нения:

– Когда строится новый объект, мы должны 
понимать, сколько врачей сможем туда при-
влечь. Бывает: стоит новый нарядный ФАП, 
а работать там некому. А на местах разводят 
руками: есть и программы поддержки медиков, 
и жильё готовы предоставить. Почему же не 
идут специалисты? Надо искать глубинные 
причины, и делать это вместе с врачами.

«ЛЕЧИТ ВРАЧ, А НЕ ПОЛИКЛИНИКА»
Выступающие – академики РАН, доктора 

и кандидаты медицинских наук – рассказали 

о том, что, по их мнению, мешает доступности 
медицинской помощи.

Так, по мнению руководителя Высшей 
школы организации и управления здравоох-
ранения Гузели Улумбековой, врачи стали 
заложниками системных проблем в сфере 
здравоохранения. В результате сложилась 
патовая ситуация: согласно приведённым 
исследованиям, более 79 процентов россиян 
недовольны качеством бесплатной меди-
цинской помощи, а более чем 70 процентов 
медработников – в состоянии выгорания 
из-за низкой оплаты труда, завышенных 
требований и переработок.

– Врач должен стать субъектом медицин-
ской деятельности. Лицензироваться должна 
не поликлиника, а врач, потому что именно к 
нему, а не в учреждение идёт пациент, – объ-
ясняет Владимир Ворожцов.

– Сегодня здравоохранение в нашем 
понимании таково: «больница есть, там нас 
лечат», – добавляет Степан Фирстов. – Но 
лечит не больница, лечит врач! При этом ка-
кой у нас образ врача – не очень довольный, 
уставший человек с маленькой зарплатой и 
ненормированным графиком работы. Если 
брать опыт зарубежных стран – и Польша, и 
другие европейские государства обогнали нас 
в медицине серьёзно. Именно потому, что в 
переломный момент они признали и заявили: 
всё, что мы имеем в системе здравоохране-
ния, делает врач! Это центральное звено. Не 

инфраструктура и оборудование, а медик! И 
пока мы не «накормим» врача, у нас не будет 
довольных граждан. Не могут лечить стены, 
лечит доктор!

Обсудили участники конференции также 
проблемы доступности медпомощи для стар-
шего поколения и развитие специализирован-
ных гериатрических центров как отдельного 
звена здравоохранения. С учётом того, что 
сегодня в стране живут более 47 миллионов 
пенсионеров, вопрос также вызвал живую 
дискуссию.

– Не так просто было организовать этот 
Форум. Не все регионы осмелились его при-
нять. Выражаю слова уважения губернатору 
Свердловской области Евгению Куйвашеву
и сотрудникам аппарата представительства 
президента за поддержку столь острой 
дискуссионной площадки, – резюмировал 
Владимир Ворожцов. – Мы знаем, что в 
Свердловской области вопросы региональ-
ной системы здравоохранения находятся 
на личном контроле губернатора. И не зря 
2021 год был объявлен по его инициативе 
Годом медицинского работника. Мы в свою 
очередь готовы максимально помогать в 
развитии и повышении качества медицин-
ской помощи.

Результаты конференции лягут в предвы-
борную программу Партии пенсионеров на 
предстоящих выборах в Госдуму РФ.
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Участники форума сделали на память общее фото с волонтёрами

Владимир 
Ворожцов: 
«Врач – это 
ключевое звено 
здравоохране-
ния. Человек 
должен идти не 
в поликлинику, 
а к врачу!» П
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Подготовлено в соответствии с критериями, утверждёнными приказом Департамента информационной политики Свердловской области от 09.01.2018 №1 «Об утверждении критериев отнесения информационных материалов, публикуемых государственными учреждениями Свердловской области, в отношении которых функции и полномочия учредителя осуществляет Департамент информационной политики Свердловской области, к социально значимой информации»

Байконур

РОССИЯ

КАЗАХСТАН

КИТАЙУЗБЕКИСТАН

Лучший расчёт системы обеспечения азотом низкого давления, 1983 г. Евгений Раковский – в центре

КОСМОДРОМ БАЙКОНУР – первый и крупнейший в 
мире космодром. Общая площадь – 6 717 квадрат-
ных километров. Расположен в Кызылордынской 
области Республики Казахстан. Начало строитель-
ства – 1955 год. На территории космодрома нахо-
дятся 15 стартовых комплексов для запусков ракет-
носителей и 4 пусковые установки для испытаний 
межконтинентальных баллистических ракет. Кос-
модром находится в аренде у России до 2050 года. 
Стоимость аренды составляет 115 млн долларов 
США в год

Урал – космический край!Крупнейший в мире космодром три года возглавлял уроженец Новолялинского ГОСтанислав МИЩЕНКО
В предстоящий понедельник весь мир отме-
тит 60-летие первого полёта человека в кос-
мос. Но День космонавтики посвящён не од-
ним лишь космонавтам, а всем людям, кто 
делает полёты за пределы Земли возмож-
ными. Это огромное число инженеров ракет-
но-космических предприятий, сотрудников 
Центра управления полётами и наземных 
служб, готовящих технику к запуску. Приня-
то считать, что Свердловская область дале-
ка от космоса: ракеты с космическими ко-
раблями у нас не собирают, а космонавтов, 
связанных с регионом, всего пять из 130. Да 
и космодрома своего на Среднем Урале нет. 
Зато в Екатеринбурге живёт человек, кото-
рый 37 лет своей жизни отправлял людей в 
космос – директор космодрома Байконур в 
2016–2019 годах Евгений РАКОВСКИЙ. В экс-
клюзивном интервью «Областной газете» 
наш земляк рассказал, как участвовал в кос-
мической программе «Энергия-Буран» и по-
чему он так и не встретил инопланетян.

– И, наверное, самый интересный вопрос 
– вы видели инопланетян?– Когда я как-то был в моей родной школе, куда я до сих пор приезжаю на встречу выпуск-ников, меня спросили, что мы с коллегами де-лаем после удачного пуска? Ну, что может де-лать куча мужиков, которые хорошо выполни-ли свою работу? Понятно, ответили школьники и заулыбались. А потом спросили: «Вы инопла-нетян видели?» Честно скажу: мы до такой сте-пени не отмечали (смеётся).

Евгений РАКОВСКИЙ родился в 1960 году в посёлке Павда Новолялин-
ского городского округа. Когда ему исполнилось шесть лет, он пере-
ехал вместе с родителями в Лобву. После школы поступил в Пермское 
высшее военное командно-инженерное Краснознамённое училище 
РВСН. На космодроме Байконур – с 1982 года. Прошёл путь от инжене-
ра отделения до директора космодрома Байконур (КЦ «Южный»). За-
нимал эту должность с 2016 по 2019 год. Имеет государственные ор-
дена и медали России, Казахстана, церковные награды Русской Пра-
вославной Церкви. Женат, воспитывает внуков

Вчера утром 
с космодрома 
Байконур на 

МКС успешно 
запустили 
корабль 

«Гагарин» 
с космонавтами 

Роскосмоса 
Олегом 

Новицким 
и Петром 

Дубровым, 
астронавтом 

НАСА Марком 
Ванде Хаем.

Корабль 
«Союз 

МС-18», 
названный 

«Гагариным» 
в честь 

60-летия 
первого полёта 

человека 
в космос, 
долетел 

до станции 
за 3,5 часа по 

«сверхбыстрой» 
двухвитковой 

схеме. 
Его экипажу 
предстоит 
провести 

на околоземной 
орбите 

191 день.
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